

# LE PARC EN BREF



Une superficie de  
47,28 hectares;  
le plus grand parc  
municipal de Chambly



Cinq sentiers pédestres,  
accessibles à l'année, totalisant  
près de cinq kilomètres  
(marche et raquette)



Neuf ruisseaux,  
dont deux à débit  
permanent : les ruisseaux  
Simard et Lamarre



Douze kilomètres de sentiers de  
vélo à roues surdimensionnées  
et six kilomètres de pistes de  
ski de fond (hiver seulement)

## À CHAQUE PAS SUR CES SENTIERS, UNE HISTOIRE SE DÉVOILE, UN HÉRITAGE VIVANT À DÉCOUVRIR.

Les sentiers pédestres portent avec fierté le nom d'une personne vivant, ou ayant vécu à Chambly, créant ainsi un lien intime entre la nature et ceux qui l'ont chérie. Chaque sentier est une célébration, un vibrant hommage à celles et ceux qui ont inspiré cet espace de préservation.



Source :  
Journal de Chambly

**Jeannine et André Berthiaume** de Chambly ont été des pionniers de la sensibilisation environnementale, menant un projet de plantation d'arbres pendant 25 ans. Leur implication bénévole a permis d'éduquer de nombreux jeunes des écoles primaires aux bienfaits écologiques.

Avec la Ville, ils ont planté plus de 500 arbres dans les parcs, places publiques et écoles, qui aujourd'hui façonnent le paysage chamblyen.

**Suzanne Fréchette** a été horticultrice à la Ville pendant près de 30 ans. Convaincue dès le départ de l'importance de la végétalisation des espaces urbains, elle a réalisé de nombreuses plantations qui, en plus d'embellir la ville, ont favorisé la biodiversité.

Grâce à elle et aux différentes équipes municipales au fil des ans, Chambly a remporté plusieurs prix témoignant de l'effort collectif de verdissement de la municipalité.



**Jean-Baptiste Gosselin** est un Français d'origine nommé missionnaire en Nouvelle-France, puis curé, et ayant possédé une terre sur la seigneurie de Chambly vers 1740.

Il a participé à l'envoi de plantes canadiennes pour le Jardin du roi en France, par l'intendant Hocquart, et effectua même un voyage sur la côte nord afin d'y récolter de nouveaux spécimens. Jean-Baptiste Gosselin est l'un des pionniers de l'herboristerie et de la connaissance des plantes du Québec.

**Maurice Cullen**, peintre paysagiste né à Saint-Jean, Terre-Neuve, a été le premier Canadien membre associé de la Société nationale des beaux-arts de Paris en 1895.

Il a développé un style unique en lien avec les paysages d'hiver, qui lui a donné la réputation d'être le « meilleur peintre de la neige ». Installé à Chambly en 1926, il devient propriétaire de sa maison historique située au 28, rue De Richelieu. Elle est connue sous le nom de « studio Cullen ».



Auteur inconnu,  
Archives nationales à Québec  
Licence : domaine public



**Robert Proulx** a cofondé la Société d'horticulture et d'écologie de Chambly, Richelieu, Carignan en 2007. Jusqu'à son décès, il a œuvré au développement de cet organisme réunissant des passionnés d'horticulture et d'écologie, dans un contexte d'échange et d'amitié.

Citoyen de Chambly pendant presque 50 ans, sa notoriété l'a amené souvent devant les médias locaux, marquant son engagement pour l'environnement et la communauté.